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ВОПРОСАМ ЗИМОВКИ ОКОТАоншаевскииш
КОЛХОЗНИК

ОРГАН ТОНШАЕВСКОГО РАЙКОМА КПСС И РАЙОННОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 'Газета выходитс 3 января № 141 (5284) Вторник, 25 ноября 1980 г. Цена 2 коп.1934 года
С П Е Р Е В Ы П О Л Н Е Н И Е МНынешний ?од особенный, завершающий год десятой пятилетки. И в этом четвертом, последнем квартале года мы должны трудиться с еще большей отдачей. С большой ответственностью мы должны подойти к решению поставленных задач для того, чтобы достойно встретить X X V I съезд нашей Коммунистической партии. План валовой продукции октября выполнен пищекомбинатом на 103,4 процента, объем

реализации — на 117,4 процента, реализация хлебопечения составляет 112,9 процента. Выпечено хлеба 363 тонны, выработка колбасы составляет 100 процентов, выработка напитка — 150,4 процента.Начало положено неплохое. Хороших результатов в работе мы достигаем благодаря самоотверженному труду наших работников. Среди лучших можно назвать масте

ров хлебопечения хлебозавода поселка Тоншаево Н. И. Солоницыну, Т. А . Лаптеву, мастера безалкогольного цеха 3. М. Томилову, работниц В. М. -Енаеву, С. М. Цветкову, шоферов А. Н. Шихова, А. Ф. Евстропова и многих других.С планом четвертого квартала и года мы должны справиться успешно.Н. МАЛЬЦЕВА, директор пищекомбината..

Вопросам зимовки общественного скота было посвящено состоявшееся в райкоме КПСС совещание, участие в котором приняли председатели колхозов, директора совхозов, специалисты райсель- хозуправления, ответственные работники райкома КПСС и исполкома райсовета.Совещание открыл первый секретарь райкома КПСС В. А . Костров. В своем выступлении он дал четкий анализ положения дел в животноводстве. Было отмечено, что зимовка скота в ряде хозяйств района началась неудовлетворительно. Об этом свидетельствуют низкие надои молока. Одной из главных причин вышеуказанного являются, прежде всего, неорганизованность специалистов колхозов и совхозов, руководителей среднего звена, а кое-где и бесхозяйственность. Почти во всех колхозах и совхозах не налажено до сих пор приготовление кормов к скармливанию: запаривание соломы, дрожже- ванж» концентратов и т. д.

Кое-где и животноводческие помещения не готовы к зимним условиям.В настоящее время колхозному и совхозному активу необходимо держать в поле своего зрения работу каждой животноводческой фермы, чаще встречаться с животноводами, добиваться, чтобы корма к скармливанию готовились, больше проводить работы с людьми. Надо на каждой ферме организовать действенное социалистическое соревнование за достижение наибольших надоев и привесов, за рациональное и экономное расходование кормов. Все это должно дать положительные результаты.На совещании была заслушана информация ряда руководителей хозяйств о ходе зимовки скота.Были высказаны рекомендации по повышению питательности кормов, по изысканию дополнительного количества кормов, в частности, по заготовке хвойной муки. Получили отражение и вопросы оплаты труда животноводов.
Виталий Иванович Вершинин работает в колхозе имени Тимирязева трактористом. Механизатор сейчас — главная фигура на селе, ему принадлежит большая роль в повышении урожайности зерновых культур. Виталий Иванович это хорошо понимает и старается все работы производить качественно и в нужные сроки.Много дел приходится выполнять механизатору. Сейчас, в зимнее время, он подвозит к ферме корма. От бесперебойной доставки кормов к животноводческим помещениям зависит продуктивность скота. Поэтому Вершинин старается обеспечить животных кормами своевременно.Прошедшим летом Виталий Иванович занимался посадкой картофеля, а затем его уборкой.На какую бы работу не послали механизатора, он

выполнит ее качественно и добросовестно.На снимке: В. И. Вершинин. Фото А. Нечаева.
ПРИЛАГАЮТ ВСЕ УСИЛИЯВ прошедшем месяце неплохо потрудились лесозаготовители Пижемского мех- лесхоза. Бригады лесозаготовителей успешно участвуют в социалистическом соревновании за достойную встречу X X V I съезда КПСС.Наравне идут бригады М. Д. Ашаева и А. В. Карга- польцева. Месячный план был выполнен и м и  на ИЗ процентов. Хорошие показатели также у бригады Н. К. Шалагинова. Она выполнила план на 111 процентов.Хорошо поработали на вывозке леса шоферы лесовоз

ных машин. Например, водитель Л. А . Вершинин вместо 400 Кубометров по плану вывез 473 кубометра леса, то есть . перевыполнил план на 18 процентов. В. П. Ша- лагинов должен был вывезти 380 кубометров, а вывез 446, выполнил план вывозки на 117 процентов. На 20 процентов перевыполнил план по вывозке леса шофер В. А. Соловьев, его план составлял 240 кубометров, а было вывезено 290 кубометров леса.А. МОРОЗОВА,экономист.
И 3  В Е LLS, Е Ы М  Ео созыве очередной четвертой сессии Тоншаевского районного Совета народных депутатов семнадцатого созыва.Исполнительный комитет районного Совета народных депутатов доводит до сведения всех депутатов районного Совета о том, что 16 декабря 1980 года в И  часов % зале заседаний райкома КПСС открывается очередная четвертая сессия районного Совета народных депутатов семнадцатого созыва с повесткой дня:О плане экономического и социального развития и бюджете района на 1981 год, ходе выполнения плана экономического и социального развития в 1980 году и об исполнении бюджета района за 1979 год.Отчет о работе постоянной комиссии районного Совета народных депутатов по делам молодежи. _Исполнительный комитет районного Совета народных депутатов.

^  XXVI СЪЕЗДУ КПСС -  ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ

В Р А Б О Ч Е М  Р И Т М ЕТак уж заведено у советских людей, что каждое новое историческое событие, происходящее в стране, рабочие коллективы встречают высокими показателями в работе. Трудовые подарки стали доброй и славной традицией.Коллектив Тоншаевской райсельхозтехники рапорует о выполнении пятилетнего плана. Почти на два месяца раньше срока — к 7 ноября— был выполнен план десятой пятилетки по темпам роста и реализации продукции.Обратимся к цифрам. Объем реализации продукции по ремонтным мастерским составил 2050 тысяч рублей из плана 2040 тысяч рублей. За прошедшие почти пять лет отремонтировано 1300 тракторов при плане 1290, 230 комбайнов из плана 212. План по объему работ и реализации материально-технических средств станцией технического обслуживания автомобилей выполнен на 340 тысяч рублей при плане 250 тысяч рублей, станцией технического обслужнванич животноводческих помещений— на 490 тысяч рублей из плана 425 тысяч.

За прошедшую пятилетку коллектив выполнил немалый объем работ. Введены в строй действующих производственный корпус станции технического обслуживания с проектной мощностью 250 тысяч рублей, типовая столовая на 50 мест,, жилой 16- квартирный дом, реконструирована котельная, построена новая проходная.Конечно, эти успехи были бы невозможны без усилий всего коллектива. А  здесь есть на кого равняться. В райсельхозтехнике много передовиков, кто ударным трудом вносит свою лепту в общее дело.Среди них можно назвать имена газосварщика И. Ф. Селезнева, слесарей С. П. Клешнина, Г. Д. Андреева, инженера по нормированию А. Ф. Бобина. Все они по итогам социалистического соревнования за десять месяцев за хорошие показатели в работе занесены в Книгу почета райсельхозтехники и награждены денежными премиями. По итогам десяти месяцев награждены почетными грамотами шофер А. Н. Мальцев, слесарь* В. М. Шишканов, кузнец С. А.

Зайцев, мастер-наладчик А. Я. Жеребцов.Итоги десяти месяцев радуют. План по реализации продукции организацией был выполнен на 103,2 процента, в том числе: Тошиаевскаямастерская — на 106,3 процента, автотранспорт — на 100,6, станция машинно-тракторного парка—на 106, станция технического обслуживания автомобилей — на 114, станция технического обслуживания животноводческих ферм — на 100 процентов. В социалистическом соревновании отстает коллектив Ош- минских мастерских, выполнивший план прошедших месяцев всего на 91 процент, и сейчас там стараются наверстать упущенное и закончить год с высокими показателями.Конечно, в работе коллектива есть недоделки, недоработки, неиспользованные резервы, отдельные нарушения. Но работники райсельхозтехники стараются преодолевать их, трудиться лучше, чтобы подойти к X X V I съезду КПСС с новыми успехами. Здесь взят неплохой трудовой ритм.А. М ИХАЛИЦЫ Н.
С ВЫСОКИМИ ПОКАЗАТЕЛЯМИС хорошими показателями идет к финишу этого года коллектив склада пиломатериалов Пижемского леспромхоза, где начальником Александр Николаевич Ворожцов. Как правило, здесь из месяца в месяц высокие результаты, которые позволяют коллективу лидировать в социалистическом соревновании.Обратимся к цифрам. По условиям социалистического соревнования коллективу надо было за десять месяцев текущего года реализовать продукции на 2 миллиона 104 тысячи рублей. Фактически же отправлено продукции на 2 миллиона 165 тысяч рублей, то есть план десяти месяцев по реализа

ции выполнен на 102,8 процента.План по производительности. труда выполнен на 102,8 процента, или на каждого человека выработано продукции за прошедшие месяцы на 69864 рубля вместо 67000 рублей.Намного уменьшились по сравнению с соответствующим периодом прошлого года потери рабочего времени: в 1979 году за десять месяцев они составили 617 человеко-дней, в этом — 298 человеко-дней.Высокие показатели достигнуты благодаря хорошей организации труда, ударной работе всех членов этого большого, дружного коллектива.

Неплохих результатов добивается и коллектив мебельного цеха (начальник цеха Александр Софронович Родионов). Успешно выполнен на 100 процентов план десяти месяцев по выпуску товарной продукции, где особенно хорошо налажен выпуск столов — на 114 процентов. Выполнение плана по производительности труда за это же время составило 101 процент.Рабочие Пижемского леспромхоза успешно заканчивают этот год и с хорошими результатами встретят X X V I съезд Коммунистической партии Советского Союза.
Е. РУМЯНЦЕВА.
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ПРОГРАММА
XXVI СЪЕЗДУ КПСС

„АЛЮМИНИЙ"Вся деятельность профсоюзных организаций основана на развернутом демократизме, составляющем незыблемый закон их жизни.Профсоюзная демократия заключается прежде всего в неуклонном развитии активности а, самодеятельности' масс рабочих и колхозников,- специалистов сельского хозяйства. Главнейшие черты профсоюзной демократии закреплены в уставе профсоюзов.Свободное всестороннее обсуждение всех вопросов, развернутая критика и самокритика, выборы закрытым (тайным) голосованием, подотчетность и подконтрольность профсоюзных органов’ членам профсоюзов и принятие решений большинством голосов, подчинением нижестоящих органов вышестоящим — таковы незыблемые демократические основы жизни и деятельности наших профсоюзов. Из этих основ исходит в своей работе каждый профсоюзный орган. Демократизм советских профсоюзов — это демократизм действий. Это значит, что члены; профсоюзов сами решают вопросы и сами действуют. Большая группа рабочих, колхозников, специалистов сельского хозяйства проходит в профсоюзах разностороннюю школу общественной работы. - Партийное руководство —- основное условие успешного развития профсоюзной организации, выполнения ими своих обязанностей.Большим содержанием насыщена деятельность профсоюзных организаций в борьбе за претворение в жизнь решений X X V  съезда КПСС.—Рабочий комитет профсоюза совхоза «Ошминский», — говорит в отчетном докладе председатель рабочкома Надежда Васильевна Кислицына, —за отчетный период проделал большую работу по организации соревнования, улучшению условий труда и отдыха. Значительная часть рабочих,* специалистов сельского хозяйства поправляли свое здоровье в здравницах профсоюзов, санаториях, пансионатах, домах отдыха, туристских поездках по стране.Для детей тружеников совхоза в летний период был организован профсоюзный пионерский лагерь, всего ох-: вачено детей организованным отдыхом 130 человек. Большая организаторская и воспитательная работа была проведена рабочим комите

том, помощь в этой работе оказал партком и администрация совхоза. В своем выступлении председатель рабочкома Н. В. Кислицына выразила искреннюю благодарность директору школы Н. Р. Елькиной и ученикам, принимавшим участие в организации и работе пионерских лагерей.Рабочком проводил большую оздоровительную работу, по улучшению медицинского обслуживания, в результате сократились потери рабочего времени по временной нетрудоспособности.Проводились определенные мероприятия по организации социалистического соревнования. Разработаны и приняты в коллективах социалистические обязательства, условия социалистического соревнования, итоги которого подводились регулярно.,Хорошо работали механизаторы Г. С. Вшивцев, М. П. Окунев, А . В. Томилов, С. В. Солоницын, Д. П. и Д. Я. Ворожцовы, Н. А. Юдинцев, Л. А. Нечаев, С. П. Зевахин, И. И. Тюлькин, М. А. Кислицын, Н. А . Посаженников, • Н. И. Смирнов, А . В. и А. И. Томиловы и многие другие.По производству молока идут впереди доярки В. Т. Коржавина, получившая надои молока на корову по 2047 килограммов, М. В. Втю- рина, надоившая 2015 кило2 граммов молока, А. А . Томи- лова — 1861 килограмм, Т. И. Окунева — 1847 килограммов, К. В. Трушкова — 1822 килограмма.В честь передовиков-меха- низаторов и животноводов поднимался флаг трудовой славы, выдавались денежные премии. Всего израсходовано средств на поощрение передовиков 6152 рубля.Успехи могли быть бы и лучше, если бы все механизаторы и животноводы добросовестно выполняли свои трудовые обязанности. Однако отдельные механизаторы часто на работе появляются в нетрезвом состоянии. Это Н. В. Мальцев, П. В. Посаженников, В. Ф. Томилов, допускающие частые простои техники из-за пьянки, имеют низкую выработку. Только из-за простоев по пьянке совхоз имел огромные потери в кормах, хлебе, мясе, молоке и других продуктах. Пьянка наносит огромный ущерб совхозу, государству и коллективу. Жаль, что администрация совхоза строгих мер к прогульщикам не принимала. За простой техники виновные не возместили ущерб, нанесенный совхозу.

Несмотря на соответствующую работу со стороны рабочкома, продолжают нарушать дисциплину, часто появляются на работе в нетрезвом состоянии А. А. Огаркова, Н. П. Чугунова, А. П. Втюрина и Е. В. Кислицына. Рабочие-делегаты профсоюзной конференции совхоза «Ошминский» потребовали от вновь избранного рабочкома и администрации активизировать работу товарищеского суда, привлекать к административной ответственности виновных за нанесенный ущерб совхозу.Выступающие давали наказы по совершенствованию организации труда, укреплению дисциплины. Урожайность в совхозе составила всего 3,2 центнера с гектара, такая низкая урожайность не мыслима и она возможна стала только потому, что в хозяйстве запущена организация труда. Только из-за упущений со стороны администра-; ции животноводство вступило в зимовку неорганизованно и неподготовленно, что вызывает большую озабоченность у животноводов. Работа с кадрами животноводов ведется неудовлетворительно: нет системы проведения производственных совещаний с животноводами и механизаторами.Недостаток кормов требует от руководства совхоза и рабочего комитета усиления организаторской и воспитательной работы с кадрами, постоянного совершенствования организации труда, по вышения личной ответственности руководителей всех степеней.Делегаты профсоюзной конференции много высказали предложений и наказов администрации и рабочему комитету профсоюза. В хозяйстве принят детский комбинат от строителей, но прием произведен с недоделками, к устранению которых никаких мер не принимается.Все наказы и пожелания, высказанные на профсоюзной конференции, сводились к повышению культуры земледелия и животноводства, улучшению условий труда, успешному проведению зимовки скота, подготовке к весеннему севу, достойной встрече X X V I съезда КПСС.Председателем рабочего комитета избрана Надежда | Васильевна Кислицына. В pa- I боте конференции принял | участие Н. Г. Михалицын, председатель райкома профсоюза работников сельского хозяйства. Н. ГРИГОРЬЕВ.

Создание за короткий срок принципиально нового производства^ определяющего технический прогресс в цветной металлургии, обеспечено социалистическим соревнованием многих трудовых коллективов страны, участвующих в строительстве Таджикского алюминиевого завода в городе Турсунзаде.Вся сумма требований, предъявляемых к «металлу века», выражена одним словом— «качество». Новая технология плавки алюминия высокой чистоты и широкой гаммы марок основана на использовании в электролизе обожженных анодов. Для их выпуска и построено это первое в стране производство — большой, полностью автоматизированный комплекс цехов.Успешно завершен один из этапов реализации договора о социалистическом соревновании за сокращение сроков строительства Таджикского алюминиевого завода, заключенного между 17 трудовыми коллективами—проектными институтами, строительно-монтажными организациями и заводами—поставщиками конструкций и оборудования. Не в ущерб другим заказчикам и потребителям коллективы—участники договора особо выделили в своих планах объемы строительных работ и поставки техники в Турсунзаде, разработав своеобразную целевую программу «Алюминий».Семь страниц занимает текст договора, заключенного на четыре года и предусматривающего' сооружение определенных объектов. Взаимные обязательства партнеров расписаны по календарным датам на весь срок. За этим документом— множество выполненных на местах расчетов, в которых предусмотрены и использование резервов, и создание новыхмощностей, и маневр людьми иресурсами, Каждая строкаобязательств обсуждена на рабочих собраниях.Вслед за досрочным вводом в эксплуатацию производства обожженных анодов форсируется возведением очередного корпуса электролиза. На рабочем совещании представителей уча  ̂стников строительства в дого

вор внесена поправка: сократить сроки сооружения еще на одну декаду, чтобы новый корпус дал металл в день открытия X X V I съезда КПСС.Все, что должно было» прибыть из разных концов страны, уже на месте. Усольский завод горного оборудования поставил электролизеры повышенной мощности, выполнив обязательство по . освоению новой продукции. «Востокмашзавод» имени 50-летия С С С Р  в Усть- Каменогорске и завод строй- м-о-нтажк-он-струкций в Каменс- ке-Уральском также по графику отгрузили оборудование и конструкции. Крупные резервы ввели в действие коллективы «Алюминстроя» и субподрядных организаций: внедрена блочная сборка корпусов . и электроконструкций, на поток переведен монтаж электролизеров. Активно поддерживает Строителей генеральный проектировщик — Ленинградский институт алюминиевой, магниевой и электродной промышленности: проекты и рабочие чертежи инженеры выдают с опережением в два-три месяца, что играет большую роль в организации работ.Результаты объединения.усилий впечатляют: на соору-"1" женин предыдущего корпуса работало 500 человек, на площадке нынешнего, пускового— втрое меньше, а темпы строительства значительно выше.«Соревнованием семнадцати» руководит координационный совет, в который входят представители партийных и профсоюзных организаций коллективов—участников договора. В ходе соревнования сложились действенные формы морального и материального поощрения победителей по этапам работ. Премии выплачиваются за счет дополнительных дохо- '  , дов предприятий и организаций, полученных в ходе реализации программы «Алюминий».— Но высшей наградой для нас всех стало личное участие в обеспечении высоких темпов строительства Таджикскогоалюминиевого, в решении важной народнохозяйственной задачи,—говорит знатный бригадир «Алюминстроя» И. Корнго- шкин. Корр. ТАСС.
О

СДЕЛАНО НА СОВЕСТЬСтроители Альцевского прорабского участка Тонкинской ПМК сделали жителям поселка Пижма отличный подарок. Была сдана в эксплуатацию больница на 50 коек.Отсюда по вызову жителей поселка -будет выезжать врач с бригадой «скорой помощи».

Больница полностью укомплектована врачами основных специальностей.На строительстве больницы хорошо в свое время потрудились работники местных предприятий и организаций, комсомольцы и молодежь. Были организованы субботники и воскресники. I'. Ш АПИРО.
ВСПОМИНАЮТ С УВАЖЕНИЕМНемал педагогический стаж учителя географий , Ошмин- ской средней школы Елизаветы Григорьевны Посажен- никовой. 28 лет отдано детям. 28 лет входит она ежедневно в класс, ведет ребят по стране знаний; В каждый свой урок Елизавета Григорьевна вцосит что-то новое, интересное, стремясь так построить занятие, чтобы ребята с удовольствием ждали следующего.—Учитель по призванию, добрый и чуткий товарищ, умелый организатор педагогического процесса в школе,— так отзываются учителя Ош- минской средней школы о Е. Г. Посаженниковон. И это

не просто слова, а замечательная характеристика, данная человеку, которого действительно ценят, уважают и
любят в коллективе,Уважают Елизавету Григорьевну и родители. Ониприслушиваются к ее словам, зная, что учительница всегда даст полезный -совет в воспитании детей.Любовь к детям привела выпускницу Ошминской тогда

еще семи летней школы в Советское педучилище. После окончания его, отработав по распределению год в Киров
ской области, приехала Молодая учительница в -свой район. Первые шесть лет работала пионервожатой и заочно училась на -географическом факультете Г орьковскогопединститута.’ 1958 год для Елизаветы Григорьевны стал особенно

дорогим и памятным. Ее -приняли в члены . КП СС. Коммунист Елизавета Григорьевна Посаженникова всегда и
во всем -выполняет требова- -ния, нр-ед1ъяв(л!яемые -всем членам партии. Она принципиальна, никоТда не примиряется с недостатками и в большом и малом. Своею же основною обязанностью считает труд во имя людей.Учитель должен быть при

мером в-о всем, роль учителя заключается -не только в хорошем преподавании предме-, та, но и в том, чтобы в процессе учебно-воспита тельной работы прививать детям такие чертрг советского гражданина, как чувство ответственности за будущее р-одной земли, трудолюбие, коллективизм.Сотни учеников Елизаветы Г ригорьевны Посаженниковой работают, учатся -во всех концах нашей необъятной Родины. И все они с уважением и любовью -вспоминают свою учительницу. А  это—самая высокая • -награда за -самоотверженный труд
" Г. ОКУНЕВА.

Л Ю Д И  З Е М Л И  Т 0 Н Ш А Е В С К 0 Й
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ЗА ЭФФЕКТИВНОСТЬ И КАЧЕСТВО =

Ч Т О М О Ж Е Т К О Л Л Е К Т И ВРезультаты работы, достиг нутые за последний год десятой пятилетки коллективов заготконторы Тоншаевского района, таковы: план заготовительного оборота 1980 года выполнен на два месяца раньше срока. В суммовом выражении это будет выглядеть так: из плана 1471000 рублей оборот уже составил 1477845 рублей. Из приведенных цифр видно, что коллектив добился высоких показателей. И надо сказать, что этот успех не случайный. Это результат, прежде всего, высокой организованности в работе, сознательности заготовителей, их стремления выполнить взятые социалистические обязательства.Как же поставлена работа в организации? Известно, что сезонные работы, как и в любой отрасли народного хозяйства, требуют тщательной подготовки для их выполнения. Что из того, если будет заготовлено много продукции, а хранить ее негде, помещения не отремонтированы, продукция несвоевременно доставляется потребителю.У  нас задолго до начала сезона заготовок тщательно готовятся,к нему, и, прежде всего, обращается внимание на своевременное и качественное выполнение ремонта всех складских помещений, инвентаря, механизмов, закрепляются лица, ответственные за успешное проведение намеченных мероприятий. Не слу

чайно перед началом сезона заготовки картофеля были отремонтированы картофелеприемный пункт и картофелехранилище. Следует отметить, что в течение всего сезона заготовок картофеля не было случая, чтобы простаивали машины из-за поломок на пункте. Это заслуга механика Виталия Павловича Жаров- ских, который не считаясь со временем, содержал очень сложный механизм всегда в исправности.В коллективе хорошо организована работа по разработке планов и принятию социалистических обязательств. У заготовителей стало правилом обсуждать планы и социалистические* обязательства на общих собраниях коллектива. Обязательства берутся продуманно. Все заготовители участвуют в соревновании, причем, соревнуются по двое, то есть пары составляются так, чтобы у обеих были одинаковые условия работы. Такой подход к разработке планов и взятию обязательств повышает ответственность каждого работника, дает возможность коллективу в целом работать творчески над теми планами, которые поставлены вышестоящими организациями. Как уже говорилось выше, коллектив заготконторы успешно справился с годовым планом. В этих у спехах немалая заслуга заготовителей С. И. Кардаковой из Шайгино, которая недавно

была награждена ^'бронзовой медалью Выставки Достижений Народного Хозяйства, М. Даяновой из Пижмы, Г. Габдрахманова из Шайгино, заведующей складом Т. И. Дуки- ной из Пижмы, упаковщицы К. Д. Вахтыновой, заготовителя Л. Н. Сморкаловой из Тон- шаева, рабочих Ю. Л. Чиркина, С. И. Клепцова, Г. С. Цели- щева.Особо следует отметить Сергея Клепцова. Он пришел в коллектив заготконторы после службы в рядах Советской Армии. Во время сезона приемки картофеля он работал на ТЗК-ЗО и сразу влился в коллектив. И это не случайно. Ни один парень, уходящий из нашего -коллектива в армию, не остается без внимания. В этом году весной он нас ушли на службу в армию Николай Олюнин, Владимир Трушков, Анатолий Соловьев. Все они были награждены помятными подарками.Передовики производства вместе со своими товарищами по работе многое сделали для того, чтобы сегодня можно было также успешно выполнять намеченные планы. Коллектив не живет одним днем, он видит перспективу и уверенно #гдет к намеченной цели.Известно, что план заготовительного оборота с каждым годом растет. Следовательно, уже сегодня надо думать и о

новых складских помещениях, необходимо сделать пристрой к зданию заготконторы, построить скотоубойный пункт и ряд других объектов.Есть в работе заготовителей немало трудностей. Но эти трудности легко преодолеваются, когда коллектив знает и четко представляет свои задачи.И еще один немаловажный -  фактор, помогающий коллективу повысить заинтересованность каждого заготовителя в результатах своей работы: у нас хорошо разработана система мер материального и морального поощрения за перевыполнение плана заготовок при высоком качество продукции. Надо сказать, что стимулирование хорошей работы дает высокие результаты.В одном из пунктов предсъездовских социалистических обязательств записано: к дню открытия X X V I съезда КПСС, 23 февраля 1980 года, выполнить план двух месяцев по заготовительному обороту, основных видов заготовок, прибылям. Коллектив работников заготконторы Тоншаевского райпо знает, что лучший подарок съезду — выполнение планов и обязательств. Над этим сейчас и работает каждый член коллектива.
v А. -ПЕРМИНОВ.заместитель директора заготконторы Тоншаевского райпо.

К. 60-летию С о в е т с к о й  А р м е н и и

29 ноября трудящиеся Армении торжественно отметят 60-летие со дня установления Советской власти в республике.Большой и славный путь под руководством Коммунистической партии прошла Армения за годы Советской власти в братской семье народов нашей страны.Армянская ССР стала, индустриально-аграрной республикой. Здесь действуют более семисот промышленных предприятий. Почти 200 видов выпускаемой ими продукции экспортируется в 70 стран мира.Новую жизнь обрела некогда отсталая армянская деревня. На земле, где, чтобы вырастить урожай, нужно «возделать камни», объемы- заготовок зерна и сахарной свеклы, нацененные на 10

пятилетку, выполнены досрочно—за 4 года.На службу поставлены современная агрохимическая наука, мощная сельскохозяйственная техника, широкая ирригационная сеть — каналы, крупные искусственные, водохранилища, число которых растет с каждым годом.Советская Армения добилась больших успехов в области народного образования и культуры. Ежегодно вузы и средние специальные учебные заведения выпускают более 20 тысяч специалистов.Республика награждена тремя орденами Лепина, орденом Октябрьской Революции и орденом Дружбы народов.Сегодня Армения в братской семье народов СССР идет навстре - чу историческому событию—X X V I съезду КПСС. Труженики города и села развернули социалистическое соревнование за успешное выполнение и перевыполнение плана завершающего года десятой пятилетки.На верхнем левом снимке: памятник В. И. Ленину в Ереване,Представители двадцати национальностей трудятся на головном предприятии Лецинаканского хлопчатобумажного объединения имени Майского восстания. На нижнем снимке (слева направо): украинка Лариса Руденко, молдаванка Зинаида Николаева, турчанка Галина Ташкаева, армянка Иветта Амирян и русская Анна Бельская.В центре Араратской долины раскинулись земли Двинского совхоза (на правом снимке).Хозяйство это славится богатыми урожаями винограда, перси ков, абрикосов.С начала пятилетки совхоз сдал государству 21 тысячу тонн винограда, от его реализации получено почти три миллиона рублей прибыли.Фото Р. Акопяна и С. Метелицы. (Фотохроника ТАСС).

ОБНОВЛЯЯ
З Е М Л ЮВ зону гарантированных урожаев превращены все пахотные угодья мордовского совхоза «Сараст», вышедшего в лидеры предсъездовского социалистического соревнования среди хозяйств Сурской долины. Успешно освоив приемы интенсивного земледелия, его труженики в несколько раз увеличили урожайную силу местных щебенчатых, серолесных и дерновоподзолистых почв, которые по шкале земельного кадастра оценивались всего в 40 баллов. За годы нынешней пятилетки с каждого из 2,5 тысячи гектаров собрано в сумме по 110 центнеров, что позволило хозяйству вдвое перевыполнить пятилетний план продажи зерна государству. Щедрыми для условий зоны стали также сборы кормовых культур, сахарной свеклы, овощей.«Сараст» — один из инициаторов долговременной комплексной программы повышения плодородия полей. Центральное место в ней заняли мероприятия по улучшению обработки почв, упорядочению структуры посевных площадей. Отдельные небольшие участки пахоты, разбросанные по склонам холмов и оврагов, были соединены в крупные массивы. Это дало возможность шире и эффективнее применять новейшие средства механизации, передовые методы труда. Повсеместно вспашку _ полей стали проводить поперек склонов. Земледельцы окультурили и подпахотный слой: в течение ряда лет производилось рыхление массивов на глубину более тридцати сантиметров с внесением большого "Количества туков и органики.Значительную прибавку плодородия обеспечило использование удобрений на основе технологических карт. Массивы получают ежегодно не менее десяти тонн органики на гектар, причем исключительно в виде торфонавозных ком- постов. Онп вносятся только в паровые поля. Сыпучими минеральны,ми удобрениями пахота заправляется как во время основной обработки, так и с семенами. Особое значение придается выравниванию и уплотнению почвы в период весеннего сева. Это способствует равномерной заделке семян в почву, сокращению потерь влаги. Важно и то, что на прикатанных участках производительнее используется обрабатывающая и уборочная техника.Располагая достаточным парком машин, хозяйство теперь справляется с полевыми работами без помощи со стороны, в лучшие сроки.На октябрьском (1980 г.) Пленуме Ц К  КПСС подчеркивалась необходимость разумного хозяйствования, вовлечения в дело резервов каждым колхозом и совхозом страны. Обновив свои земли, «Сараст» показал хороший пример другим хозяйствам.

А. ПАПЕТА,корр. ТАСС,Саранск.



Как вас обслуживают  — :  ■—

ГДЕ ПОЧИНИТЬ О Б У В Ь ?Зима, как известно, не укладывается у нас в календарные сроки. Снег лежит, считай, полгода, а то и больше. Без валенок не обходится ни один житель поселка Тоншаево. Так что постоянно в ходу более 5 тысяч пар валенных сапог. Но подчиняясь закону «Ничего не вечно под Луной», валенки приходят в негодность. Их надо чинить, или, как лучше сказать, подшивать. Вот и привела меня нужда в сапожную мастерскую, что при Доме быта в Тоншаеве. Было это 18 ноября этого года.Мастерская открыта, захожу. И что я вижу. В просторном помещении в одном углу лежит гора матрацев, в другом — всякая рухлядь от дамских сапожек, до детских колясок, вдоль стен стоят машины и другое оборудование для сапожного ремесла. Думаю, что его здесь на тысячи рублей. Б открытых шкафах навалом кожаная обувь. По ее виду можно судить, что лежит она здесь давным-давно. На импровизированном столе стоят тарелки с недоеденной закуской, консервные банки, две опорожненных бутылки из под водки. Думаю себе: кто- то «замачивал» полученную обувь. Короче, здесь было все, кроме главного. Не было мастера-обувщика.Поднимаюсь наверх, нахожу там директора Дома быта т. Плахину. Излагаю свою просьбу: вот-де валенки, не подшиты, стареньки... И что

же я узнаю? Оказывается, что в таком большом поселке давно нет постоянного мастера по ремонту обуви, что с подобной просьбой обращаются сотни граждан поселка, что с моим заказом надо ехать в Пижму, Буреполом, а еще лучше в Ша- хунью.Как же, говорю, так? Продайте мне стельки, я сам попробую починить валенки, ведь «не боги горшки обжигают». Но Зоя Михайловна не дав закончить мою мысль, заявила: «Вот вы в школе работаете, так почему плохо воспитываете, что к нам никто на эту работу не идет?» Я пытался объяснить, что школа не отдел кадров, что у нас учится та молодежь, которая уже работает. А  направляет ее к нам администрация учреждений и предприятий. Вот, говорю, ваш шофер Холманских должен учиться и заявление написал, а в школе его до сих пор нет. Тут разговор перешел от валенок к закону об обязательном среднем образовании и обязанностях администрации в помощь школе в обучении работающей молодежи. Словом, разговор пошел по другому направлению. Ну, а валенки... Валенки действительно придется ремонтировать в Шахунье, так как мне показалось, что не будет здесь мастера всю зимушку. А. ПРЫ ТОВ.учитель.

Тюменская область. Ханты-Мансийский автономный округ отмечает свое 50-летие. Огромен и богат этот северный край. Сегодня северная земля ханты, манси, ненцев стала важным районом страны по добыче нефти и газа. В тайге сооружены мощные добывающие и перерабатывающие предприятия, выросли новые современные города, построена и дает энергию крупная Сургутская ГРЭС. С промышленными районами страны округ сейчас связан сверхдальними нефтепроводами, линиями электропередач, авиатрассами, железными дорогами.Советская власть, ленинская национальная политика КПСС позволили в короткий срок поднять благосостояние и культурный уровень жизни коренного населения северной земли. Здесь создана своя национальная литература, вырос большой отряд интеллигенции. Северные народности обрели свою государственность, получили конституционное право на представительство в органах власти, влились равноправными в многонациональную семью братских советских народов.Сургутская ГРЭС —  энергетическое сердце Ханты-Мансийского автономного округа. Это самая северная и мощная электростанция в стране, работающая на попутном нефтяном газе. ГРЭС снабжает энергией северные города, поселки, предприятия, нефтяные промыслы округа. Коллектив предприятия досрочно выполнил государственный план десятой пятилетки. В честь X X V I съезда КПСС рабочие и специалисты станции обязались выработать сверх пятилетнего плана 7 миллиардов киловатт-часов электроэнергии.На снимке: в машинном зале Сургутской ГРЭС.Фото И. Сапожкова, (Фотохроника ТАСС).

За безопасность движения

ГОЛОЛЕДОСТОРОЖНО:Немало стихийных бедствий случается на нашей планете. Их последствия порой очень тяжелы. Однако по числу жертв дорожно- транспортные происшествия намного превышают число жертв при землетрясениях, пожарах н наводнениях вместе взятых.Очень много дорожных происшествий происходит ежегодно в нашем районе в зимнее время в период гололеда. Гололед —опасная пора для водителей. Нужна большая внимательность и мастерство. Чуть прибавил скорость, и при аварийной ситуации не помогут тормоза.Во время движения автомобиля в гололедицу от водителя требуется повышенная осторожность. Прежде всего скорость не должна превышать 20 километров, в час. Это вызвано тем, что дорога покрыта слоем тонкого льда, в результате чего сильно уменьшен коэффициент сцепления колес с дорогой. Вместо нормального качения возникает их скольжение, нарушается управление автомобилем.При движении по заснеженной, а тем более обледе- I нелой дороге, автомобиль не / любит активных ускорений, резких маневров и внезапного торможения. Если летом все это не столь опасно, то теперь водителям необходимо вносить серьезные изменения в технику управле- - ния. На скользкой дороге очень аккуратно пользуйтесь педалью тормоза. Чуть перестараешься, и заблокированные колеса идут юзом, автомобиль становится неуправляемым. Зимой необходимо тормозить как можно мягче,

не выключая сцепления, чтобы на задние колеса до самой остановки передавалось усиление от двигателя, препятствуя их блокированию. Самое верное — выбирать такой режим движения, чтобы тормозить приходилось как можно меньше.Встречающиеся при движении по скользкой дороге подъемы и спуски лучше всего объехать. В случае невозможности объезда рекомендуется преодолевать их па пониженных передачах без изменения оборотов двигателя и переключения передач с установленной постоянной скоростью. Передача должна быть включена такой, при которой не будет чрезмерного тягового усиления на колеса. Короткие подъемы на пути целесообразно преодолевать с разгона. *Следует помнить, что во всех случаях осуществлять подъемы или спуски на обледенелой дороге можно лишь тогда, когда убедитесь, что впереди идущий автомобиль будет на вершине подъема или закончит спуск. Определяя свой режим движения ' зимой, водители должны учитывать не только дорожную ситуацию, но п состояние проезжей части. И в любом случае нужно помнить, что мастерство водителя проявляется прежде всего в плавном движении, без лишних ускорений и торможений. Э т и  требования надо соблюдать в любое время года, а зимой, когда гололед, тем более. Л. РЫКОВ,инспектор дорожно-патрульной службы.
ИНТЕРЕСНАЯКрасоту, таящуюся в обычном древесном стволе или простой глине, открыли северные мастера. Об этом свидетельствовали экспонаты областной выставки народного и декоративно-прикладного искусства в Кировском художественном музее имени М. Горького.Среди трехсот поделок, традиционных для северного

ВЫСТАВНАкрая, — деревянные изделия мастеров фабрики «Идеал», кружевные панно, модели одежды.Художественные изделия более 800 наименований выпускаются в Кирове. И каждое из них — словно улыбка, подаренная людям. (ТАСС).
ГАСАН-НУЛИ— ПОСЕЛОН „ТЕРЕМОВ"Тптуд самого оригинального в Туркмении поселка сохраняет районный центр Гасан- Кули. В этом прикаспийском населенном пункте на юго- западе республики ставят дома только в два этажа. Такие «терема» на сваях, которым не страшна волна, рыбаки возводили еще во времена, когда жили у самого моря. Но Каспий обмелел, и поселок, словнр сказочный мираж, оказался в песках Каракумов за двенадцать километров от берега.Море давно перестало угрожать затоплением, но каждый новый дом здесь непременно начинают строить сверху: забивают сваи, сооружают крышу, пол и стены. Получается что-то вроде избушки на курь

их ножках. Обязательный атрибут — широкая веранда, опоясывающая помещение. Летом на ней отдыхает вся семья.Строения ставят по единому образцу, но односельчане без труда узнают особый почерк династий Меляевых, Гельдые- вых, Сатлыковых или Комурд- жаевых. И хотя улицы в Гасан-Кули давно обрели все приметы современности, народный опыт домостроения бережно передается из поколения в поколение. Правда, теперь полезным стал и первый этаж. А. ДЗЮБЛО,корр. ТАСС.
Редактор
С. С. МИХАЛИЦЫНА.

Телевидение
Вторник, 25 ноября14.50 — Док. фильмы. 16.00 — Звездочет. 16.40 — Телестадион. 17.10 — К 20-летию установления дипломатических отношений между СССР и Нигерией. Док. фильм «Парламентарии Нигерии в СССР». 17.30 — Народное творчество. 18.15 — Алкоголизм. 19.00 —Жизнь науки. 19.40 — К Дню провозглашения Монгольской Народной Республики. Кинопрограмма. Монголия сегодня. Концерт ансамбля песни и танца Монгольской Народной Республики.. 21.45 —Документальный экран.Среда, 26 ноября9.15 — Мультфильмы. 9.40— Поет 3. Долуханова. 10.20 — Клуб кинопутешествий. 14.50— Док. фильмы. 15.35 —Ребятам о зверятах. 16.05—А. Дворжак — Концерт для виолончели с оркестром. 16.45—Отзовитесь, горнисты! 17.15 —К. Симонов—Стихи. Дневники. Воспоминания. 18.00 — Вместе — дружная семья. 18.30—В каждом рисунке — солнце. 19.00 — Содружество. 19.30 — «Чапаев». Фильм. 21.45 —Контрольная для взрослых. 22.05— Сегодня в мире. 22.20 — Концерт органной музыки в Дом- ском концертном зале.

Четверг, 27 ноября9.15 — Отзовитесь, горнисты!9.45 — «Чапаев». Фильм. 14.50— Док. фильмы. 15.25 — Родная природа.' 15.45 — Ш ахматная школа. 16.15 — Подмосковные встречи. 16.45 —Русская речь. 17.15 —Телестудия «Орленок». 17.55 —Ленинский университет миллионов.О социальных и культурных аспектах градостроительства.В передаче принимает участие первый секретарь Вильнюсского горкома Компартии Литвы, депутат Верховного Совета СССР В. Сакапаускас. 18.25 — Мультфильм. 19.00 —Навстречу X X V I съезду КПСС и к 60- летию установления Советской власти в Армении. Программа телевидения Армянской ССР. Выступление первого секретаря ЦК КПСС Армянской ССР К. С. Демирчяна. «Моя Армения». Док. фильм. Концерт мастеров искусств. 21.45 —Что? Где? Когда?
Пятница, 28 ноября9.15—«Лавина с гор». Фильм. 10.50—Играет квартет им. Шостаковича. 14.50 — «Время по отцовским часам». Док. фильм. 15.20 —Фридрих Энгельс. Страницы жизни. К 160-летию со дня рождения. 16.05 — Танцуют М. Сабирова и М. Бурханов.16.45 — Дела московского комсомола. 17.15 — «Сказка о потерянном времени». Фильм. 19.00—Почта программы «Время». 19.35 — Звучит арфа.19.45 — К 100-летию со днярождения А. А. Блока. «И вечный бой... Из жизни Александ- ч  ра Блока». Фильм. 21.45 —Эрмитаж. Искусство Франции X IX  века. 22.15 — Сегодня вмире. 22.30 — Кинопанорама.Тоншаевской центральной районной больнице срочно требуются на работу повар, помощник повара, рабочие на кухню, санитарки.

9 9 9Тоншаевской райсельхоз- технике требуются на постоянную работу слесари по ремонту гусеничных тракторов в Ошминской мастерской с предоставлением квартир в селе Ошминское; требуется инженер по топливу с окладом 120 рублей.
606950 р. а, Тоншаево, ул. Центральная, д. 14_______

Газета выходит по вторникам, четвергам, суббота а. ♦
♦
♦

ТЕЛЕФОНЫ! редактора—9-15-50, зам. редактора—9-16-40, ответотиевио- 
го секретаря—9-11-98, отдела сельского хозяйства—9-14-05, отдела иж- 
сем —-9-13-06, промышленного отдела —9-12-48, радноорганизатора — 
9-14-79, секретаря —9-13-63, бухгалтерии — 9-16-92, типографии — 
9-12-93,

Тоншаевская типография управления издательств, полиграфии ■  книжной торговли Горьковского облисполкома. Тираж 4468Заказ 967 Объем одна вторая формата А-2. Газета отпечатана высоким способом печати.

к*


